

**VOCABULARIO CORRESPONDIENTE AL LISTADO DE LOS
TÉRMINOS QUE MÁS HAN APARECIDO EN SELECTIVIDAD
POBLACIÓN**

Censo de población: recuento individualizado de la población de un país en un momento determinado. Recoge datos demográficos, económicos y sociales de la población. En España se realizan cada 10 años.

Es un registro oficial realizado por los poderes públicos (Momento censal 1 de abril de los años terminados en 1), que recopila, resume, valora, analiza y publica los datos de carácter demográfico, cultural, económico y social de todos los habitantes del país. Es obligatorio, pero secreto de forma individual.

Corriente migratoria: intenso desplazamiento de poblaciones sobre el espacio geográfico que mantiene constante su permanencia en el tiempo. Las migraciones se pueden clasificar según las causas que las provocan, la duración del desplazamiento, los puntos de origen y destino, su carácter libre o forzado. Si consideramos el desplazamiento desde el lugar de origen, hablamos de emigración, y si lo hacemos desde el punto de vista del lugar de destino, hablamos de inmigración.

Crecimiento natural de la población o crecimiento vegetativo: Es el resultado de la diferencia entre la natalidad y la mortalidad (movimientos naturales de la población), sin tener en cuenta los movimientos espaciales (migraciones). Se mide mediante la tasa de C.V. que es igual a la diferencia entre la T.B.N – T.B.M. Se expresa en %. Los valores < a 1% corresponden a países desarrollados, los de entre 2 y 3% a países que han tenido una elevada natalidad, pero que la empiezan a controlar y los > a 3% a países subdesarrollados. Si la tasa es negativa significa que la población decrece; si la tasa tiene valores cercanos al 0, estamos ante el llamado **crecimiento 0**.

Densidad de población: Relación que existe entre la población de un lugar y el espacio que ocupa. Se expresa en habitantes/Km², y se calcula dividiendo los habitantes entre la superficie. Puede encubrir desigualdades, por ejemplo en España, la densidad de población es aproximadamente de 78 hab/Km², pero hay zonas donde no se alcanzan los 10 y en otras se superan los 500 hab/Km²

Envejecimiento de la población: es el aumento de la proporción de mayores de 65 años en una población. Para medirlo se utiliza el porcentaje de viejos con relación a la población total, (un valor en torno al 15% indica un claro envejecimiento), o a la relación viejos/población menor de 15 años. Viene dado por la disminución de la natalidad y el aumento de la esperanza de vida. Normalmente está ligado o a procesos emigratorios o al desarrollo económico.

Éxodo rural: desplazamiento de mano de obra desde los núcleos rurales a las ciudades, como consecuencia de la crisis del mundo rural y del desarrollo de la

industria en los núcleos urbanos. La palabra “éxodo” responde al carácter masivo y concentrado en el tiempo de este desplazamiento de personas.

Emigración del campo a la ciudad, debido a una mano de obra excedente por la mecanización y que la industria necesitaba. Fue muy acusado en España entre 1950 y 1975 desde las regiones del interior a las costeras y a las industrializadas del centro.

Padrón municipal de habitantes: Es la relación de los habitantes de un término municipal realizada cada cinco años (1 de abril de los años terminados en 1 ó 6), que contiene una información mínima y que los ayuntamientos actualizan constantemente con los cambios de residencia y los producidos por matrimonios, nacimientos y defunciones. Es un documento de carácter público.

Es una fuente demográfica que recoge los habitantes y vecinos de derecho de un término municipal con expresión de algunas de sus características. Sus datos constituyen prueba plena de residencia y recogen aspectos demográficos, económicos y sociales. Se realiza cada 5 años y en España, desde 1981, en los años acabados en 1 y en 6.

Pirámide de población: gráfico de barras que sirve para conocer la trayectoria de una población y sacar conclusiones sobre su futuro. Consiste en llevar sobre un sistema de coordenadas los efectivos de población masculina y femenina para cada una de las edades. Las edades de 0 a 100 se sitúan en el eje vertical y los efectivos de hombres y mujeres, en dos ejes emparejados, uno para cada sexo. Es importante tener en cuenta que la pirámide refleja la estructura de la población en un momento concreto.

Población activa: población de 16 años y más que, en un periodo de referencia dado, suministra mano de obra para la producción de bienes y servicios económicos o hace gestiones para incorporarse a dicha producción. La población activa está ocupada por dos categorías: ocupados y parados. Se diferencia, pues, de la población potencialmente activa, de los 16 a los 65 años.

Saldo migratorio: diferencia entre la emigración y la inmigración para un territorio y un período de tiempo determinado. Puede ser positivo o negativo, implicando pérdida o aumento de población respectivamente.

Tasa bruta de mortalidad: Relación entre el número de defunciones en un año y la población absoluta de ese mismo año. El cociente se multiplica por mil. ($^0/_{00}$).

Tasa bruta de natalidad Relación entre el número de nacidos vivos (superadas 24 horas) y el total de la población ese mismo año. El cociente se multiplica por mil. ($^0/_{00}$).

Tasa de fecundidad: Relación entre los nacidos vivos en un año y las mujeres (sin tener en cuenta su estado civil) en edad fértil (15-49 años) en ese mismo año. El cociente se multiplica por mil. ($^0/_{00}$).

También denominado índice sintético de fecundidad. Representa el número de hijos que tendría cada mujer si viviera hasta el final de su periodo de procreación y

tuviera hijos en cada edad, de acuerdo con las tasas prevalecientes de fecundidad específica por edades.

Tasa de mortalidad infantil: relación entre el número de fallecidos menores de un año con el total de nacimientos que tiene lugar en un año. El cociente se multiplica por mil. ($^0/_{00}$).

Tasa de paro : mide la relación entre los parados y la población de activos.

Transición demográfica: paso del antiguo sistema demográfico, caracterizado por elevadas tasas de natalidad y mortalidad, que originaban un lento crecimiento, a un sistema demográfico moderno de nuevo equilibrio, con un lento crecimiento, pero ahora debido a unas tasas de natalidad y mortalidad reducidas. Entre ambos periodos tendría lugar una fase de transición de elevado crecimiento, consecuencia de un descenso de la mortalidad, anterior al de la natalidad.